



CLaC'Infos **n°29**

Le bulletin d'information du Comité Laïcité Citoyenneté 29

Octobre 2023

CLaC'Infos apporte une information sur l'actualité de la Laïcité et sur l'activité de l'association Comité Laïcité Citoyenneté 29 (CLC29). Il a pour vocation d'être partagé avec les sympathisants et défenseurs de la Laïcité.

N'hésitez pas à le diffuser très largement à vos proches, ami(e)s et connaissances.

La rédaction du CLaC'Infos.

Sommaire

1. Éditorial du Président du CLC29
2. Actualités du CLC29
3. Tribune libre par Florian Bizien
4. Revue des médias
5. Conseil de lecture supplémentaire
6. Le Quiz du mois



Éditorial

Discours du 16 octobre 2023
Place de la Liberté - Brest

Mesdames et Messieurs,

Le Comité Laïcité Citoyenneté 29, tient à rappeler que si nous sommes tous réunis aujourd'hui - c'est pour dire NON !

Non à l'obscurantisme, Non à la barbarie, Non au fanatisme.

Samuel Paty, professeur d'histoire-géographique, était assassiné par un terroriste islamiste à la sortie du collège où il exerçait. Sa seule volonté était d'enseigner une liberté fondamentale dans notre pays, la liberté d'expression. L'enseignant avait été quelques jours auparavant victime d'une véritable campagne de cyberharcèlement, alimentée par des parents d'élèves fanatiques. Son tort ? Avoir présenté des caricatures de Mahomet.

Une lumière dans cette société de plus en plus violente.

Une lumière qui cherchait à éclairer les enfants de la République.

Tous les enseignants sont des SAMUEL PATY, des Dominique BERNARD. Ils portent en eux cette flamme qui illumine les consciences de nos enfants. Mais ils ne peuvent aller risquer leur vie en allant simplement exercer ce métier.

Hélas partout autour de nous, le monde s'assombrit.

A ce jour, nous pleurons une autre victime du terrorisme islamique. Dominique BERNARD. Son nom se rajoute à une trop longue liste de vies perdues pour une idéologie insensée : L'intégrisme religieux.

Nous devons nous unir pour ne pas banaliser ces actes. Nous devons faire bloc pour dénoncer encore et encore la violence et pour que la laïcité, valeur inconditionnelle de la République, soit vécue et partagée par tous ceux qui vivent en France. Car la laïcité c'est le principe d'organisation de la société par lequel la République garantit la liberté de conscience des individus et permet l'égalité des citoyens, quelques soient leurs convictions religieuses ou philosophiques. La laïcité nous oblige à laisser de côté nos différences et nos distinctions religieuses, sociales, raciales, et sexuelles. Elle nous oblige à conceptualiser nos libertés collectives au-delà de ces différences. De nous départir de ces distinctions pour engager un projet national commun.

C'est à travers la laïcité que nous luttons contre les discriminations.

Il est primordial, au vu de l'actualité, que notre nation se remémore notre histoire et nos symboles.

Le drapeau français est un drapeau révolutionnaire et représente notre LIBERTE !

La Marseillaise, est l'hymne qui nous rassemble et exprime notre FRATERNITE !

La République est le régime politique qui organise notre démocratie et notre EGALITE !

Et enfin la cinquième constitution établie en son sein le principe de laïcité. Toutes ces valeurs, partagées par nous tous, font de nous des citoyens. Mais si la Liberté et l'égalité se promulgue par la loi, la fraternité ne se décrète pas. Nous devons donc défendre ces valeurs car tout peut être remis en cause si nous n'y prenons garde.

Pour Samuel PATY, Pour Dominique BERNARD, Pour tous les enseignants de France,

Vive la République, Vive la France .

Comité Laïcité Citoyenneté 29



Actualités du CLC29

INTERVENTION DANS LES LYCEES

Novembre Lycée LESVEN

- Nous interviendrons auprès des jeunes du lycée - Lesven pour la présentation de notre QUIZ LAÏCITE
- Nous organisons avec le lycée un concours photo sur le thème du Vivre-ensemble au lycée; Novembre Lycée LESVEN

Novembre Lycée VAUBAN

- Nous interviendrons de la même façon au Lycée VAUBAN auprès des classes de CAP et Secondes.
-



Tribune libre

Chaque mois retrouvez un billet d'humeur d'un membre du conseil d'administration du Comité Laïcité Citoyenneté 29 ou d'un invité d'honneur. Avis personnel, partage d'impressions, sur l'actualité ou tout sujet ayant trait à la Laïcité, cette tribune d'expression libre est sous l'entière responsabilité de son auteur et ne saurait engager le CLC29.

Dans ce numéro, nous avons donné la plume à Thierry GEMONET, secrétaire du bureau.

La montée des différentialismes

L'Égalité entre les Hommes*. Idéal inattaquable ?

Pas pour tout le monde...

L'universalisme républicain, valeur fondamentale de notre culture et de notre système politique, selon lequel tous les citoyens, indépendamment de leur origine, de leur religion, de leur sexe de leur race, ou de leur statut social, sont égaux en droits et en devoirs serait-il en passe d'être relégué au rang d'idée rétrograde, voire franchement inégalitaire (aussi paradoxal que cela puisse paraître) ?

Le différentialisme, en tant que concept philosophique et sociologique, est une approche qui met l'accent sur la reconnaissance et la valorisation des différences culturelles, sociales, ethniques, et de genre au sein d'une société. Concept renouvelé ces dernières années, il est d'abord utilisé par l'extrême droite (sous une forme nommée ethno-pluralisme) avant d'être repris par la gauche américaine grâce à laquelle il se répand notamment dans les universités où les jeunes étudiants sont toujours prompts à se saisir de la dernière tendance libérale comme de la nouvelle Vérité révélée. Au terme d'égalité, ces néo-différentialistes de gauche préfèrent celui de « justice », favorisant une personne dans telle ou telle situation en fonction de son origine, de sa religion, de son genre ou de son orientation sexuelle sous prétexte de contrebalancer une discrimination (existante ou passée), en en créant une autre...

Ériger des barrières plutôt que de bâtir des ponts. Triste horizon.

Encore discret en France, le différentialisme trouve un écho phénoménal chez les wokistes. Ce courant, qui se présente comme une pensée relativiste de respect des différences, se transforme souvent en une myriade de revendications identitaires.

Sur les murs de la faculté de Lettres, un autocollant : « La misogynie tue, la misandrie fait juste chouiner les mecs ». Formé sur le modèle du mot «

misogynie », la misandrie aurait ici un sens tout autre que son équivalent masculin. Il s'agirait de « célébrer ses sœurs et de combattre le patriarcat », mais dans les faits, la stigmatisation de l'autre sur des critères arbitraires est bien là.

Quid de l'égalité me direz-vous ? Elle n'est plus au programme, il s'agit de combattre une discrimination par une autre avec une inquiétante volonté revancharde sous-jacente.

Il en va de même chez les anti-racistes, qui interdisent certaines réunions aux personnes d'une certaine couleur. Chose à peine croyable et profondément antinomique, c'est pourtant le cas, même en France (le phénomène reste heureusement encore assez anecdotique dans l'Hexagone).

Le différentialisme a mille visages, n'est-ce pas à nouveau lui que l'on retrouve dans les propos d'un homme politique « présidentiable » qui souhaite revenir sur le caractère universel de la Laïcité française ? Dans son dernier livre, Édouard Philippe (pour ne pas le citer) avance la nécessité « d'un droit et d'une organisation spécifiques aux musulmans ». Tentative d'un autre genre (si j'ose dire) de remettre en question l'égalité telle que voulue par les rédacteurs de la Déclaration des droits de l'homme et du citoyen.

L'universalisme républicain est le socle de la citoyenneté en France. Si des problèmes persistent dans l'application du principe d'égalité absolue entre les Hommes, c'est sur ce levier qu'il nous faut travailler pour mettre en œuvre une égalité réelle entre les citoyens plutôt que de prôner un « rééquilibrage » basé sur des paramètres à géométrie variable aussi hétérogènes qu'inévitables comme la couleur de peau, le sexe ou encore la religion. Cette mécanique a d'ailleurs bien souvent un effet contraire à celui recherché. Combattre une discrimination par une autre ne fait qu'entretenir les rancœurs, encourage le communautarisme et mène au final à encore plus d'inégalités. L'universalisme à l'inverse, en embrassant l'altérité tout en faisant abstraction des différences, nous permet de tendre vers un monde où l'humanité vivra (enfin) en toute Égalité.

*Avis aux lecteur·rices particulièrement sensibles, le mot Hommes, employé avec une majuscule, désigne ici l'humanité.

Florian BIZIEN - membre du CA



La revue des médias

Les éléments de la revue des médias sont sélectionnés à titre informatif et ne reflètent pas



Samuel Paty : un procès pour les responsables

Jean-Yves Camus, Charlie Hebdo, mis en ligne le 20 septembre 2023

Accès libre et gratuit

C'est désormais certain : la justice va juger ceux qui ont joué un rôle dans l'assassinat du professeur d'histoire-géo Samuel Paty. Une heureuse nouvelle, tant la réalité a été distordue dans cette affaire.

[Lire la suite](#)



Bouillon de culture : gros malaise à Avignon

Franc-Tireur - par Mina Boto

Publié le 21 août 2023

Accès libre et gratuit

Que s'est-il passé au cours du très polémique spectacle de Rebecca Chaillon, Carte noire nommée désir, programmé dans le festival « In » d'Avignon ? La metteuse en scène promettait de « rendre visibles les problématiques de sexisme et de racisme ». Chiche ! Je patiente dans la file d'attente. Une hôtesse me signale qu'en tant que femme noire je suis prioritaire. Première gêne. Pas la dernière.



Pau : l'aménagement d'un espace de prière lors d'un voyage scolaire fait polémique

Le Figaro, 02 octobre 2023

Par Shaya Baldassari

Accès libre & gratuit

Le collège public de Clermont est accusé d'avoir mis à disposition une salle de prière pour des élèves musulmans lors d'un voyage scolaire. Le rectorat dément et évoque un espace individuel, autorisé par la loi.

[Lire la suite](#)



Port du voile aux JO 2024 : après l'interdiction en France, l'ONU s'agace

Par Le HuffPost avec AFP

26 septembre 2023, 19:30

Accès libre & gratuit

« Personne ne devrait imposer à une femme ce qu'elle doit porter ou non », a martelé la porte-parole du Haut-Commissariat en réaction aux déclarations de la ministre des Sports, Amélie Oudéa-Castéra.

[Lire la suite](#)



Visite du pape à Marseille : « Rien ne justifie qu'Emmanuel Macron assiste à une messe au Vélodrome »

Le Monde, publié le 20 septembre 2023
Accès libre & gratuit

Aucun précédent ne peut motiver l'entorse à la loi de 1905 que se prépare à commettre le président de la République en assistant à la messe que célébrera le pape François, le 23 septembre, estime, dans une tribune au « Monde », l'historien Jean-Noël Jeanneney.

[Lire la suite](#)



À Ploërmel, cinquante ans de guerre contre l'enseignement public

Charlie Hebdo, par Coline Renault.
Mis en ligne le 18 septembre 2023
Accès libre & gratuit

Jusqu'à cette rentrée 2023, Ploërmel ne proposait pas d'enseignement public aux lycéens de la ville, quand bien même celle-ci compte près de 10 000

[Lire la suite](#)



Visite du pape à Marseille : pourquoi la présence d'Emmanuel Macron à la messe est symbolique, mais pas incompatible avec la laïcité

France Info - publié le 17 septembre 2023
Accès libre & gratuit

Le président de la République est critiqué par une partie de la gauche pour sa décision d'assister à une messe donnée par le pape François à Marseille. Pour se défendre, l'Élysée rétorque qu'il n'y participera pas activement.

[Lire la suite](#)



Le patron de l'ONU s'en prend implicitement à la France et à l'interdiction de l'abaya à l'école

L'Obs
Publié le 20 septembre 2023 à 13h12
Accès libre & gratuit

« Dans certains pays, les femmes et les filles sont punies parce qu'elles portent trop de vêtements. Dans d'autres, parce qu'elles n'en portent pas assez. » Dans son discours d'ouverture de l'Assemblée générale

habitants. Un lycée a fini par ouvrir, après 50 ans de résistance de la part des notables locaux.

[Lire la suite](#)

des Nations unies, Antonio Guterres, dans un français parfait, a implicitement ciblé la France et l'interdiction de l'abaya à l'école.

[voir la suite](#)



L'interdiction du port de l'abaya à l'école à nouveau validée par le Conseil d'Etat

Le Monde avec AFP

Publié le 25 septembre 2023 à 15 h 08

Accès libre et gratuit

Un premier recours avait été rejeté le 7 septembre, la plus haute juridiction administrative estimant que cette interdiction « ne porte pas une atteinte grave et manifestement illégale à une liberté fondamentale ».

[Lire la suite](#)



Aux JO 2024, les athlètes françaises ne pourront pas porter le voile même si le CIO dit oui

Life - Par Lucie Hennequin

25 septembre 2023, à 10 h 42

Accès libre & gratuit

La ministre des sports Amélie Oudéa-Castéra a rappelé l'« attachement à un régime de laïcité stricte » du gouvernement.

[Lire la suite](#)

Conseils de lecture supplémentaire

***Woke Fiction*, de Samuel Fitoussi, extraits: comment combattre l'immixtion du wokisme dans les institutions ?**

SAMUEL FITOUSSI

WOKE FICTION

**COMMENT L'IDÉOLOGIE
CHANGE NOS FILMS ET NOS SÉRIES**



L'impératif de « représentation » identitaire dans la fiction nous mène-t-il vers une régression anthropologique ?

En 2007, le psychologue Paul Slovic tente de répondre à la question suivante : pourquoi avons-nous cette fâcheuse tendance à rester indifférents aux génocides et aux meurtres de masse ? [...] Sa réponse : un mécanisme « d'engourdissement psychique ». Nos comportements, explique-t-il, ne sont pas guidés uniquement par notre raison mais aussi par des intuitions morales. Des réactions émotives instantanées, parfois imperceptibles (« l'affect »), empreignent de sens l'information qui nous parvient, influencent l'interprétation que nous lui prêtons et les réactions que nous choisissons d'adopter. Or ces intuitions morales, puisqu'elles ont été sélectionnées par l'évolution, sont celles qui nous ont permis de survivre dans des sociétés préindustrielles, de protéger efficacement notre famille et notre communauté des dangers immédiats. Nous ne sommes donc pas programmés pour avoir

beaucoup d'empathie pour des inconnus dont le destin, aussi funeste soit-il, n'a pas pour nous de conséquences négatives. (C'était aussi l'intuition d'Adam Smith, exposée dans le chapitre 1.) .



Le QUIZ! du mois

Chaque mois, le CLC29 vous propose un quiz pour tester vos connaissances sur la citoyenneté et la laïcité !
Les réponses figurent dans le site internet de notre association.

Attention ! Il peut y avoir plusieurs bonnes réponses.

Amusez-vous bien !

Question 1/ Les processions catholiques sont-elles autorisées ?

A : Non, cela s'oppose au principe de neutralité de l'espace public

B : Oui, elles concrétisent la liberté religieuse et la liberté de manifester

C : Cela dépend de l'importance de la procession et de son caractère historique

[voir la réponse sur notre site](#)

Question 2/ Peut-on avoir des jours fériés spécifiques si on est juif ou musulman ?

A : Oui

B : Non

C : Sous certaines conditions

[voir la réponse sur notre site](#)

Question 3/ Le port du voile, considéré comme un signe religieux ostensible, a été encadré par une loi en 2004. Désormais, où est-il interdit ?

A : Dans les écoles, collèges et lycées publics

B : À l'université

C : Dans les lieux publics (rues, gares, jardins)

D : Dans les services publics (mairie, tribunal, hôpital)

[voir la réponse sur notre site](#)

Adhésions

Ensemble, continuons de défendre les valeurs de la Laïcité, poursuivons nos actions auprès d'un public élargi !

Renouvelez votre adhésion, adhérez !

Le Comité Laïcité Citoyenneté 29 est reconnu d'intérêt général et peut, à ce titre, émettre un reçu fiscal permettant de déduire de ses impôts 66% du montant de l'adhésion.

[J'adhère, je renouvelle mon adhésion](#)

Abonnement

Vous avez reçu le CLaC'Infos par l'intermédiaire d'un proche, d'un(e) ami(e), d'une connaissance et vous souhaitez recevoir les prochains numéros ?

Abonnez-vous au CLaC'Infos, le bulletin d'information du Comité Laïcité Citoyenneté 29. C'est gratuit !

Je m'abonne au CLaC'Infos

Comité Laïcité Citoyenneté 29
29200 BREST
contact@comitelaicite29.fr



Directeur de la publication :
Président du CLC29

Cet e-mail vous a été envoyé car vous êtes inscrit sur
la liste de diffusion des sympathisants du Comité Laïcité Citoyenneté 29
[Cliquez ici pour vous désinscrire](#)



© 2022 Comité Laïcité Citoyenneté 29